

Hauses im Gau Hessi-Saxonius, die des Widukindischen im Pathergo ic. zeigte¹).

Aber wer wollte so verdächtigen, oft durch die gleichzeitigen Quellen widerlegt, selten durch dieselben bestätigten Zusätzen zu den anerkannt echten und gleichzeitigen Schriften Glau-
ben schenken, da Alles Allgemeinere aus fremden Quellen abge-
leitet, oft nachlässig, gewissenlos, mit absichtlicher Läuschung
hingeschrieben ist.

Drittes Capitel.

Verfasser des Chronicon Corbejense.

Die bisherige Untersuchung hat uns zu einem doppelten Resultate geführt. Wir sahen zuerst, wie die Chronik von Corvey, die beim ersten Anblick als das Werk eines gleichzeitigen Verfassers erscheint und als solches sich selber überall bezeichnet, aus älteren den Begebenheiten gleichzeitigen, unzweifelhaft authentischen Quellen zusammengesetzt worden ist. Freilich finden sich im Einzelnen manche nicht unwichtige Zusätze und Veränderungen; die letzteren aber lassen sich in den meisten Fällen als irrig nachweisen; in beiden zeigt sich einertheils ein gleichmäßiges und durchgehendes Bestreben, die Geschichte von Corvey in den Vordergrund und als Mittelpunkt der Ereignisse hinzustellen, andererseits finden wir über dunkle Punkte in der Geographie und Genealogie des Mittelalters auf eine befremdende Weise durch kleine Zusätze zu den Worten der Quellen ein oft überraschendes Licht verbreitet.

Es wäre an und für sich natürlich, daß in einer Chronik von Corvey besonders die Ereignisse, an denen dies selber oder seine Lebte Theil nahmen, hervorgehoben, auch die Begebenhei-

¹) S. H. A. 1750, S. 162. 1751, St. 40. Bei uns: für das Ende des 9ten Jahrhunderts.